



## Recensement de projets structurant d'investissement

**Dans la perspective du Plan d'investissement pour l'Europe, différents ministères et financeurs publics français et européens se sont positionnés pour identifier des projets structurants, porteurs d'une croissance intelligente, inclusive et durable.**

Dans le cadre de sa mission d'assistance opérationnelle aux territoires transfrontaliers et à leurs porteurs de projets, la MOT souhaite être un médiateur entre les territoires et les financeurs publics, et les aider à exprimer les besoins techniques et financiers pour porter des projets frontaliers ou transfrontaliers.

**C'est dans ce contexte que la MOT a entrepris une démarche de recensement des thématiques prioritaires et projets structurants à développer dans les territoires frontaliers et transfrontaliers.**

Après envoi d'un **questionnaire** à nos adhérents en novembre 2015, et une **série d'entretiens** avec une sélection d'adhérents entre novembre et décembre 2015, ce recensement a permis d'établir une liste de plus de **90 projets d'investissements** concernant de la **construction d'infrastructures (34 projets)**, de l'achat ou de la construction de petits **équipements d'aménagement (9 projets)**, ou des projets d'**ingénierie (54 projets)**.

Concernant les thématiques dominantes, nous avons dénombré.

- **43 projets concernant la transition écologique et énergétique** : gestion de l'eau et des espaces naturels, des mobilités douces et de l'aménagement de villes durables.
- **44 projets concernant l'aménagement et le développement économique** au sens large : innovation, d'aménagement (notamment dans le domaine des transports), de valorisation du patrimoine, de reconversion des friches et de développement économique des territoires pour favoriser l'emploi.
- **9 projets concernant la santé et les affaires sociales** : santé, de la petite enfance et du vieillissement.
- **6 projets concernant la transition numérique** : favoriser une culture numérique sur l'ensemble du territoire et développer une activité économique, des entreprises et donc de l'emploi dans le domaine du numérique.

## Echanges avec les acteurs de l'investissement

Ce travail a donné lieu à des **échanges avec différents types de financeurs publics français et européens** (BEI, Caisse des Dépôts, Commissariat Général à l'Investissement, etc.) **et d'autres acteurs** qui travaillent notamment sur les manques en termes d'infrastructures de transport ferroviaire (Comité des Régions, Commission Européenne).

**La MOT a plus particulièrement présenté cette liste de projets à la Caisse des Dépôts au niveau central et aux Directions Régionales** (réunions du 7 mars 2016 dans les locaux de la Caisse à Paris et du 9 juin 2016 à Bruxelles lors du séminaire Europe rassemblant les DR).

Les 90 projets identifiés aux frontières hexagonales se situent à différents stades d'avancement (état d'idée, en cours de montage, recherche de partenaires financiers, etc.) : la MOT intervient donc en amont de réunions avec les Directions Régionales pour **sélectionner les projets** les plus mûrs, avec un portage politique solide et des opportunités en ligne avec les thématiques et capacités d'intervention de la Caisse ou de ses filiales. Une **deuxième série d'entretiens** avec certains membres du réseau ont ainsi eu lieu en ce sens.

Des **réunions de travail avec les Directions Régionales** ont eu ou vont maintenant avoir lieu au niveau local avec les collectivités et structures transfrontalières porteuses de projets, afin d'évaluer la possibilité pour la Caisse de financer des projets à travers ses métiers de prêteur et d'investisseur.

## Atelier co-organisé par la MOT et le Comité des Régions dans le cadre de la Semaine Européenne des Villes et des Régions

L'atelier « **Investissements transfrontaliers : potentiel, réalisations et défis** » a eu lieu le 11 octobre à Bruxelles lors de la session 2016 de la « Semaine européenne des régions et des villes » (anciennement appelée OPEN DAYS).

**Différents exemples d'investissement transfrontaliers** y ont été présentés : l'extension du tramway de Strasbourg à Kehl (FR-DE), la stratégie et l'ITI du GECT EuroGO à Gorizia (IT-SI) et le Top Technology Cluster de l'Euregio Meuse-Rhin (BE-NL-DE).

Un dialogue a eu lieu avec les institutions, la Caisse des Dépôts, la BEI et la Commission européenne, sur la **spécificité du contexte transfrontalier** et les **outils nécessaires** à ces investissements, en termes de gouvernance, de financement, de facilitation juridique de la résolution d'obstacles.

**Co-organisé avec la Commission COTER et la Plateforme GECT du Comité des Régions**, cet atelier a réuni plus de 100 personnes et a pu bénéficier d'une très bonne visibilité.